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J’ai fait un rêve,  
pour la Vie ! 
 
S’engager pour la Vie. Pour un chrétien, c’est une évidence, 
puisque la Vie est un don de Dieu et que le Christ nous a dit 
qu’il était la Vie, comme la Voie et la Vérité. 

« L’évangile de la Vie » sera le thème de notre pèlerinage de la 
prochaine Pentecôte, les 10, 11 et 12 juin 2011. Un pèlerinage 
auquel nous nous préparons en nous formant, en surveillant les 
initiatives des gouvernants actuels, certaines extrêmement 
négatives. Et en manifestant notre amour de la vie, par exemple 
en participant à la marche pour la Vie de Renaissance 
Catholique le samedi 16 octobre et à la Marche du 23 janvier 
2011 à Paris dont on espère qu’elle continuera de rassembler de 
plus en plus de jeunes, comme elle le fait remarquablement 
depuis deux ans. 

Une Marche pour la Vie qui a vu en 2010, enfin, la présence d’un 
évêque français : Mgr Lebrun, évêque de Saint-Etienne, y a 
participé en personne et de nombreux autres évêques ont 
soutenu la Marche. Bravo et merci à eux. 

 

Ce qui me conduit à relire le bel éditorial de Jean Madiran du 22 juillet 2006 (cf. note) : « J’ai rêvé d’un épiscopat ». 

Face à ce drame effroyable, 200 000 enfants innocents arrachés à la Vie chaque année en France, Jean Madiran rêve 
« qu'un évêque au début, puis trois ou quatre, et, par la force du bon exemple, finalement tous les autres (chacun dans son diocèse) 
édicteraient une ordonnance qui pourrait s'exprimer à peu près ainsi : « A toutes les Messes du dimanche et jusqu'à nouvel ordre, le 
célébrant rappellera sobrement les chiffres : depuis trente ans, 200 000 (au moins) avortements chaque année en France, un génocide 
qui dépasse les six millions de victimes. En esprit de réparation pour ce crime abominable qui continue chaque jour, nous allons tous 
ensemble réciter un Notre Père et un Je vous salue, Marie. » 

Ce serait la moindre des choses si cela se passait ainsi chaque dimanche. Et si ce rêve devenait une réalité ?  
Voici donc un des objectifs du pèlerinage 2011. 

Hervé Rolland
Président de Notre Dame de Chrétienté

____________________ 
Note : cet éditorial fait partie du volume « Chroniques sous Benoît XVI » - Jean Madiran, (Edition Via Romana). 
 

Veillée de prière pour la vie naissante avec Benoît XVI le 27 novembre 
 Notre Dame de Chrétienté appelle tous les pèlerins de Chartres et tous ses amis à répondre avec enthousiasme à la 
demande du Saint Père Benoît XVI.  Retrouvez toutes les informations sur www.nd-chretiente.com 
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« J’ose le prédire : Chartres deviendra, plus que jamais, le centre de la dévotion à Marie en Occident, on y affluera, comme autrefois, de tous les points du monde. » Cardinal Pie, 31 mai 1855 
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Vie des chapitres 
L’eau, une ressource vitale au Pèlerinage ! 
Rencontre avec Michel, responsable-adjoint des équipes mobiles 
 
L’EAU EST PRECIEUSE COMME LA PRIÈRE 
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Bonjour Michel! Quelle est votre responsabilité au service du 
pèlerinage? 

Je suis responsable, depuis 1998, de l’approvisionnement et 
de la distribution des bouteilles d’eau; accessoirement je suis 
aussi adjoint du responsable des équipes mobiles qui ont la 
charge du transport des sacs, des poubelles, des WC, du 
ravitaillement en eau… 

Et dans la vie? 

J’ai 60 ans et je suis directeur commercial. Nous avons 5 
enfants. J’ai fait connaissance du pèlerinage, en 1991 
seulement. Nous habitions Toulouse, et l’ami qui m’en a 
parlé m’a un peu bousculé pour que je vienne! Pour mon 1er 
pélé, j’ai cheminé seul, 2 des mes enfants étant dans le 
chapitre Enfants. Même si le pèlerinage fut très éprouvant, ce 
fut une grande joie de se retrouver avec des gens qui 
pensaient comme nous; car à l’époque, en province, c’était un 
peu le désert ! Puis nous avons fait le pélé en famille jusqu’en 
97. Je m’étais toujours dit que, si nous avions le “malheur” de 
déménager en région parisienne, j’aiderais la logistique…et 
c’est ce qui est arrivé! 

Tant mieux pour NOTRE DAME DE CHRETIENTE! Mais dites-
nous! Qu’est-ce qui vous a le plus frappé lors de votre 1ère marche? 

Ce qui m’a le plus surpris, c’est cette organisation fabuleuse! 
Quand même! 8 à 10 000 personnes qui marchent 120 km, 
pendant 3 jours, sans anicroche! C’est extraordinaire! Ce qui 
m’a le plus frappé, aussi, c’était cette foule de pèlerins et de 
prêtres, la beauté des offices, la cathédrale de Chartres 
remplie de gens qui prient malgré la fatigue… 
 

 

 

« Ce qui m’a le plus frappé, aussi, 
c’était cette foule de pèlerins et de 
prêtres, la beauté des offices, la 
cathédrale de Chartres remplie de 
gens qui prient malgré la 
fatigue… » 
 

Et comment s’organise le travail dans les équipes Eau ? 

Nous travaillons ensemble depuis longtemps, aussi les 
équipes connaissent parfaitement leur travail et cela 
tourne très bien! Il faut savoir que la charge de travail 
varie beaucoup en fonction du soleil et de la 
température bien sûr! Je peux vous donner une 
moyenne de consommation de 40 tonnes d’eau par 
année. Mais l’an dernier nous avons distribué près de 
40 000 bouteilles, soit 55 tonnes. Pour nous, le pélé 
commence dès 4h du matin, le vendredi, avec la 
livraison de l’eau, par un « 40 tonnes », sur 4 sites qui 
nous servent de stock tampons. 
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Ensuite, chaque jour, deux équipes comprenant chacune 6 personnes et 2 camionnettes assurent, à tour de rôle, la 
livraison, la  distribution et le ramassage des bouteilles d’eau sur les haltes et bivouacs (3 à 4 tonnes). 

Nous finissons le lundi vers 22h. Nous sommes 18 et je vous assure que nous ne chômons pas! Une halte prend 2 heures. 
Nous ne pouvons pas, sous peine de lynchage, ne pas être à une halte !  Il arrive que nous soyons presque agressés 
quand le service n’est pas “au top”! Ce que je demande au pèlerin, c’est surtout de respecter l’eau (finir les bouteilles, ne 
pas les gaspiller). 
 
Quelle est votre participation au pélé en définitive? 

Notre participation  est toute entière dans le service des autres. Nous devons être très attentifs aux besoins des pèlerins 
et en particulier les inciter à boire car l’hydratation évite les tendinites ! Nous renseignons et aidons sur les haltes.  
Nous disons aussi le chapelet dans les camions et avons la chance de participer aux messes. 
 
Êtes-vous aidés par vos fournisseurs ? 

Nos fournisseurs sont devenus au fil des années de vrais partenaires. Ils sont très coopératifs et nous les en remercions! 
Nous avons d’excellentes relations avec notre fournisseur d’eau qui est très souple et reprend ce qui n’a pas été 
consommé; il nous ouvre, en cas  de besoin, son magasin la nuit ! C’est très précieux ! 
Autre exemple, la mairie du Plessis Robinson qui offre une partie de l’eau et livre elle-même les pommes que vous 
pouvez croquer à la halte du Parc Henri Sellier; des élus sont même là, à la halte ! 
 
Votre mot de la fin? 

A 60 ans, 2010 sera mon dernier pélé, comme responsable Eau. Il faut laisser la place aux jeunes ! 

Mais le thème de cette année étant magnifique ce sera un départ en beauté ! A ce propos je voudrais redire toute mon 
admiration pour la qualité spirituelle du pélé, et aussi pour le travail de ceux qui rédigent le dossier de préparation des 
chefs de chapitre!  

Ils nourrissent nos âmes ; nous, nous ne sommes que des bras!  
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Vie des chapitres 
Chapitre St Benoît Joseph Labre 
Interview de Sandrine, chef de chapitre 
  
Bonjour Sandrine! Le chapitre St Benoît Joseph Labre a-t-il bien 
marché cette année? 

Oui ! Nous étions une quarantaine, dont cinq SDF et une 
personne en difficulté sociale. Il y avait une très bonne 
cohésion et tout s’est très bien passé. 
 
Parlez-nous de ce chapitre un peu spécial. 

Il a été fondé, pour le pèlerinage 2008, à l'initiative de 
plusieurs amis. Il s’agit de permettre aux SDF de 
rencontrer la miséricorde de Dieu, mais aussi de créer un 
lien social entre eux et personnes “insérées”. Comme au 
pélé on est tous un peu pauvre, un peu SDF, il y a moins 
de différences extérieures entre nous ; ainsi ces personnes 
peuvent accepter plus facilement le contact avec l'autre et  
finalement la rencontre avec Dieu. Pour la plupart des SDF 
quitter le trottoir parisien pour trois jours est déjà une 
motivation ; mais la démarche spirituelle n'est pas 
négligeable. Ils ont soif, comme nous! 

 

 
 
 
 
 
 
« Les pauvres sont le Corps du 
Christ qui souffre : ils sont le 
Christ ».  

Mère Teresa 
 

Et vous, comment avez-vous rencontré Notre Dame de 
Chrétienté? 

 J’ai fait mon premier pélé en 2000 grâce à mon frère. Je 
ne connaissais personne dans le chapitre sauf lui. J’ai été 
très impressionnée par la liturgie tridentine, par la 
dévotion et la joie des pèlerins. C’est grâce au 
mouvement  Jeune Chrétienté/Missio que j’ai 
redécouvert Dieu; j’ai compris que Dieu est Amour et 
qu’Il m’aime profondément, que ma vie devait changer. 
Quand j’ai quitté le mouvement, nous avons créé ce 
chapitre dont mon frère a été le premier chef. 
Aujourd’hui je suis enseignante en Histoire / Géo au 
collège Bx Frassati, avant de m’élancer vers d’autres 
horizons!… 
 
Quelle doit être l’attitude du pèlerin de ce chapitre? 

Le pèlerin qui vient nous aider, doit d’abord être solide 
dans sa Foi et ensuite faire sien le projet du chapitre, c’est 
à dire se mettre au service des pauvres. En servant les 
pauvres nous servons le Christ ; c'est donc un regard 
d'amour que nous posons sur eux. Sans condescendance, 
nous essayons d’éprouver de la vraie compassion pour 
ces personnes qui ont souvent eu des vies très dissolues. 
Dans la simplicité, il faut tâcher d’être vrai, ne pas porter 
de jugement, afin que naisse une relation d’amitié, et que 
la Grâce de Dieu puisse passer. La joie des pèlerins 
“insérés” est indispensable pour que Quelque chose 
passe vers nos SDF. 
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Comment animez-vous ce chapitre? 

Nous sommes un bon nombre du chapitre à faire partie 
des témoins de la Miséricorde, rattachés à la Société des 
Missionnaires de la divine Miséricorde de Toulon. Bien 
sûr nous suivons le thème du pélé , mais nous insistons 
particulièrement sur la Miséricorde du Seigneur pour le 
pécheur, l’idéal de la pauvreté évangélique et la 
conversion, dans un langage simple qui puisse toucher 
ces personnes. Nous n’avons pas d’aumônier 
particulier, mais la direction du pélé s’arrange pour 
nous affecter des prêtres ou des religieux qui aient ce 
charisme spécial. Pour les temps de pause, on partage 
bien sûr avec ceux qui n’ont rien. Mais cette année, les 
SDF avaient tout préparé: ils sont tellement heureux de 
quitter leur trottoir… 

  
 
 

En servant les pauvres nous 
servons le Christ, c'est donc un 
regard d'amour que nous 
posons sur eux. 
 

 

 

 
Comment vivre la proximité qu’on ne recherche pas 
habituellement? 
 
Certains d’entre nous ont l’habitude. Pour les autres, ils 
apprennent! Et au final c'est à chaque fois de belles 
grâces. A travers le SDF nous découvrons un des visages 
du Christ. Sur le point de l’alcoolisme, on met les choses 
au clair avant le départ: ils savent qu’ils doivent être 
impeccables, sinon c’est le retour direct à Paris. Ils ne 
peuvent pas se sevrer d’un coup, mais on “contrôle” 
l’alcool dont ils ont besoin. Vous savez, ils sont fragilisés 
par leur mode de vie, mais c’est très édifiant des les voir 
mettre leur point d’honneur à marcher jusqu’à Chartres. 

Et aussi de voir leur découverte spirituelle. Bien sûr 
leurs habitudes de vie ne permettent pas une 
conversion radicale mais ils apprennent vraiment à 
prier. Cette année, deux d’entre eux n’étaient ni 
baptisés ni catéchisés. A l’arrivée à Chartres, ils priaient 
et chantaient avec nous. Au retour, ils sont très heureux 
et nous quittent les larmes aux yeux. 
 
Pour finir, un beau souvenir? 

C’est l’histoire de Davy, qui depuis est mort du cancer. 
Il voulait absolument marcher, malgré son état de 
santé. Il a fait les trois jours, il était tout heureux d’avoir 
pèleriné pour Marie. Après le pèlerinage, il allait à la 
messe et se confessait régulièrement…. Maintenant, 
comme il nous l’a dit, il fait le pèlerinage avec nous 
d’En-haut. 
C’est Chantal, cette femme pieuse à fort caractère, dans 
la rue depuis 9 ans, qui a pris la résolution de quitter le 
trottoir. 
Ce sont de belles rencontres… Alors, surtout si vous 
connaissez des SDF, envoyez-les nous ! 
« Les pauvres sont le Corps du Christ qui souffre : ils 
sont le Christ ». Mère Teresa  
 

 
Benoît Joseph Labre (1748-1783) 

Né à Amettes, dans le nord de la France, d’une 
famille de laboureurs, le jeune Benoît Joseph rêve 
d'être moine pour ne vivre que de Dieu. Mais il est 
refusé par les monastères auxquels il se présente, en 
raison de sa santé ou de son âge. A la Trappe de 
Sept-Fons, le Père Abbé lui dit : "Dieu vous veut 
ailleurs." 
Désormais c'est "ailleurs" qu'il vivra dans l'errance et 
le pèlerinage perpétuel. Il ne cherche plus à se fixer. 
Son monastère sera la route, son seul compagnon de 
prière sera Dieu seul. En sept ans, il parcourut près 
de 30000 kilomètres d'un sanctuaire à l'autre, en 
Espagne, en Suisse, en Allemagne et jusqu'en 
Pologne, vivant dans le plus extrême dénuement, 
partageant avec les pauvres les soupes populaires et 
les humiliations, toujours en oraison et toujours 
patient. Son lieu de prédilection, c'est Rome où il 
passe ses journées en prière dans les églises. C’est là 
qu’il meurt le mercredi saint 1783.  

Il est le saint patron des sans-domicile fixe, des 
pauvres et des exclus.  
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Billet Spirituel  

 
Notre Dame de la Sainte Espérance, 

convertissez-nous ! 
 
 
 
Abbé Guilhem Le Coq 
Aumônier Général du Pèlerinage 
 

  
  
Amis pèlerins, 
Si la fête de la Pentecôte prochaine est encore loin, notre 
long pèlerinage vers elle est déjà bien commencé. C’est 
chaque jour que le Christ nous sauve ! Chaque jour que 
l’Église porte nos âmes à l’autel de Dieu par ses prêtres, 
ses religieux et religieuses. C’est chaque jour que nous 
devons vivre de la grâce, vivre nous-mêmes de l’amour 
de Dieu et annoncer le Royaume de Dieu à tous les 
hommes de bonne volonté ! 

L’implication du chrétien dans l’œuvre de son propre 
salut est une urgence quotidienne. 

L’implication du chrétien dans l’annonce de la Vérité 
révélée et dans la promotion du message du Christ est 
un devoir tout aussi urgent. 

Le message du Christ, le voici : « Je suis la Vérité et la 
Vie … Je suis venu pour qu’ils aient la Vie, et qu’ils 
l’aient en abondance. » 

Dieu donne la vie, nourrit la vie, restaure la vie et lui 
offre une finalité éternelle de bonheur. 

Comme cette vérité se décline dans l’ordre surnaturel et 
dans l’ordre naturel, le chrétien doit porter ce message 
dans sa vie spirituelle et sa vie sociale, dans sa vie privée 
et dans sa vie publique. Et la cité des hommes elle-même 
doit se laisser toucher, influencer, gagner par cette 
bonne nouvelle de la vie afin que cette cité retrouve un 
but, un plan, un ordre : un bon sens qu’elle a depuis 
trop longtemps perdu. 

La perte du bon sens naturel est un drame 
contemporain.  

Comme à toutes les époques troublées, les époques 
barbares, où l’homme s’auto-mutile, l’Église seule porte 
le double message du bon sens naturel et du sens 
surnaturel qui s’appellent et se complètent, au point que 
l’on ne peut envisager l’un sans l’autre. 

Volontairement orpheline, s’étant arrachée par la 
violence à sa filiation divine, la Cité des hommes a 
cherché en elle-même le bonheur et la paix. Plongée 
dans l’incohérence de ses passions elle a voulu se faire 
maîtresse de la vie et de la mort, organisant en 
particulier la mort de ses propres enfants à naître. 

A la suite du Saint Père l’Église doit reprendre sa place 
et redire le message du Christ qui donnera à la Cité 
terrestre ce bonheur et cette paix qui ne trouvent leur 
source qu’en Lui. 

Les enjeux sont immenses. Songeons à ces centaines de 
milliers d’enfants innocents, en péril dans le propre sein 
de leurs mères, qui crient justice à la face de Dieu. 

Il revient à l’Église, il revient aux chrétiens, de les aimer 
et de les aider. 

Que la Sainte Vierge, dont le fruit des entrailles est 
béni, nous aide dans cet ambitieux et indispensable 
programme : suivre le Chemin, comprendre la Vérité, 
promouvoir la Vie. 
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LE CHRIST-ROI 
 
"LE CHRIST EST ROI SUR TOUTE LA CRÉATION, ET EN PARTICULIER SUR LES SOCIÉTÉS HUMAINES." 

CATÉCHISME DE L’ÉGLISE CATHOLIQUE (1992-1998)  § 2105 
 
La solennité liturgique du Christ-Roi est fêtée le dernier dimanche d’octobre dans la forme extraordinaire (le dimanche qui précède 
l’Avent dans le calendrier 1969). Il est toujours utile, pour les nouveaux pèlerins comme pour les plus expérimentés, de rappeler 
toute l’étendue de la Royauté du Christ, et pourquoi cette fête doit nous être si chère. Et quel meilleur moyen que de puiser dans 
l’encyclique de Pie XI par laquelle il institua cette solennité du Christ-Roi. 
 
 

Extraits de l’encyclique de Pie XI "Quas primas" (11 décembre 1925) 
 

§ 5. Il est de toute évidence que le nom et la puissance de 
roi doivent être attribués, au sens propre du mot, au 
Christ dans son humanité 

§ 8. Il en résulte que les anges et les hommes ne doivent 
pas seulement adorer le Christ comme Dieu, mais aussi 
obéir et être soumis à l'autorité qu'il possède comme 
homme; car, au seul titre de l'union hypostatique, le 
Christ a pouvoir sur toutes les créatures. 

§ 13. Et, à cet égard, il n'y a lieu de faire aucune 
différence entre les individus, les familles et les Etats; 
car les hommes ne sont pas moins soumis à l'autorité 
du Christ dans leur vie collective que dans leur vie 
privée. Il est l'unique source du salut, de celui des 
sociétés comme de celui des individus: Il n'existe de 
salut en aucun autre; aucun autre nom ici-bas n'a été 
donné aux hommes qu'il leur faille invoquer pour être 
sauvés. (...) Il est l'unique auteur, pour l'Etat comme 
pour chaque citoyen, de la prospérité et du vrai 
bonheur: "La cité ne tient pas son bonheur d'une autre 
source que les particuliers, vu qu'une cité n'est pas autre 
chose qu'un ensemble de particuliers unis en société". 

§ 14. Si les princes et les gouvernants légitimement 
choisis étaient persuadés qu'ils commandent bien moins 
en leur propre nom qu'au nom et à la place du divin Roi, 
il est évident qu'ils useraient de leur autorité avec toute 
la vertu et la sagesse possibles. Dans l'élaboration et 
l'application des lois, quelle attention ne donneraient-ils 
pas au bien commun et à la dignité humaine de leurs 
subordonnés ! 

§ 18. La peste de notre époque, c'est le laïcisme, ainsi 
qu'on l'appelle, avec ses erreurs et ses entreprises 
criminelles. (...) Comme vous le savez, Vénérables 
Frères, ce fléau n'est pas apparu brusquement ; depuis 
longtemps, il couvait au sein des Etats. On commença, 
en effet, par nier la souveraineté du Christ sur toutes les 
nations ; on refusa à l'Eglise le droit - conséquence du 
droit même du Christ - d'enseigner le genre humain, de 
porter des lois, de gouverner les peuples en vue de leur 
béatitude éternelle. Puis, peu à peu, on assimila la 
religion du Christ aux fausses religions et, sans la 
moindre honte, on la plaça au même niveau.

 

Pour fêter le Christ-Roi, une initiative de Notre Dame de Chrétienté 
 

  

 

A l’occasion de la fête du Christ-Roi Notre Dame 
de Chrétienté vient de faire réaliser un signet, ou 
image de missel, au format 8,5 cm x 12 cm. 

Cette image est illustrée, au recto, par la belle 
statue d’Henri Charlier qui était en couverture 
de la plus récente édition de l’ouvrage "Pour 
qu’Il règne" de Jean Ousset. Au verso des 
citations des écritures et des Papes explicitent la 
réalité du Christ-Roi. 

Cette image est diffusée gracieusement aux 
paroisses et communautés amies qui en font la 
demande. 
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Université d’automne 
Samedi 20 novembre 2010 

renseignements sur www.nd-chretiente.com 

Un rendez-vous ouvert à tous ceux qui aiment le 
Pèlerinage, en ont beaucoup reçu et veulent  
contribuer à son développement.   9 h Messe 10 h 30 Le Pèlerinage 2011 : "L'Evangile de la vie". Son thème, son organisation 11 h 30 Des axes de développement pour Notre Dame de Chrétienté : comment évangéliser et être missionnaires 13 h Déjeuner – Récitation du chapelet 15 h  Trois personnalités illustrent la culture de vie et le combat pour la vie : Tugdual Derville (Alliance pour les droits de la Vie)  Frédéric Poisson (ancien député)  Mgr. Nicolas Brouwet (évêque auxiliaire de Nanterre) 17 h15 Conclusion et envoi en mission  

 Messes de préparation 
au Pèlerinage 

 
- les mercredis 17 novembre et  8 décembre 2010, 

- les mercredis  19 janvier, 16 février, 16 mars, 20 avril et 
18 mai 2011,  

à l’église Saint François-Xavier (75007, Paris) 

 
 

_____________________________________________ 
 
Une question ? Un exposé à préparer ? Des 
citations à retrouver ? Des rendez-vous à 
confirmer ? 
 

La réponse est certainement sur : 
 

www.nd-chretiente.com 
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